

# El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXII

NUM. 1016

Palma de Mallorca 19 Agosto de 1921

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 20 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## No seamos locos

El entusiasmo patriótico se desborda. La sangre derramada, a torrentes en los campos de Melilla ha emborrachado a los españoles que se sienten patriotas y olvidan las lecciones de la Historia.

A acabar de una vez con la morisma rebelde, se oye decir. ¡Hombres y dinero en abundancia para Africa!, gritan.

¡Insensato propósito, producto de cerebros atrofiados que aún tienen confianza en que las medallitas, los escapularios, las novenas y los Te-Deums contribuyan al triunfo de las armas otra vez vencidas.

A esos españoles nada les han enseñado las guerras coloniales que España sostuvo en épocas diversas. Nada les dice, que el esfuerzo nacional de muchos años lo hayan destruido los moros en unas horas. Olvidan incluso que el ejército carlista fué derrotado y rendido apesar de que los soldados de D. Carlos tenían suma confianza en Dios y llevaban al cuello pendientes escapularios con la conocida inscripción: «Detente bala».

El tiempo hará comprender, si son capaces de comprensión, a esos españoles, que no hay nada mejor para los pueblos que la paz y nada más perjudicial que las guerras por la conquista de territorios extraños. ¿Tolerarian esos españoles belicosos que otra nación cualquiera invadiese a España? ¿No se rebelarian siempre y en todo momento contra el invasor del territorio nacional?

Pues eso, que hablamos todos, es lo que hacen los marroquíes. Y lo que dice bien la inutilidad de cuantos esfuerzos se hagan por España en territorio marroquí. Ya se declara, por los órganos de la opinión conservadora, entre ellos *La Acción*, esto que copiamos y que da la razón a nuestro pensamiento:

«Nuestra misión en Marruecos no es de conquistadores, ni de colonizadores, ni de administradores, ni siquiera de civilizadores directos».

Y lo que se ha hecho, disparatadamente, arbitrariamente, abusivamente, es todo lo contrario a eso. Porque hemos conquistado territorios y hemos hablado de lo «que era nuestro» y de lo que «iba a ser nuestro», y nos hemos metido a regidores, y a justicias, y a administradores, y hasta a mandoneadores de lo ajeno.

Y esa no es la misión que se nos ha encomendado, ni la que nos conviene; ni es misión que podíamos aceptar, como no estuviésemos todos locos, porque lo peor que nos podía pasar era aceptarla y cumplirla y llegar a la condición de dueños o de colonizadores,

para que después, fatalmente, la Historia y la Naturaleza y el empuje de una raza que se crece y se perfecciona nos arrojasen de nuevo a la península, como nos arrojó materialmente América.»

(De *Solidaridad*, de Vigo)

## PANORAMA COMUNISTA

### La Tercera Internacional, reformista

Era de esperar. Hasta ahora habíamos oído o habíamos leído varios criterios personales que acusaban a Lenin de oportunista; que decían que la política que el Gobierno ruso estaba desarrollando se significaba por su sentido cada día más conservador y anticomunista, ya que venía implantando un sistema de propiedad individual, base segura de un próximo régimen burgués en Rusia. A estas «objeciones subjetivas» se contestaba que ello es preciso para que no se hunda el llamado Gobierno de los Soviets, y hasta el propio apóstol del bolchevismo, el «elegido de Dios», Lenin ha justificado su política diciendo que a la República comunista de Rusia le era indispensable establecer el «capitalismo del Estado». Esta debe ser una nueva fórmula inventada por «el genio de este siglo», en contraposición con aquella otra de la democracia burguesa, que se conocía con el nombre de «Socialismo de Estado».

Esas objeciones ya las conocíamos; lo que no había ocurrido todavía, y era de esperar que ocurriera, es el resurgimiento de un Partido Comunista que acusase a la Tercera Internacional de reformista, de vendida a la burguesía y de falta de espíritu revolucionario. Y ya está ahí; es decir, en Alemania.

Si echáramos mano del refranero, podríamos decir: «A todo hay quien gane», «Al maestro, cuchillada», «El que a hierro mata a hierro muere», etc., etc. Porque es el caso que contra los hombres rusos y contra la Tercera Internacional se están empleando ya las mismas armas que ella y ellos emplearon contra los demás.

Estos días en una buena parte de la

prensa burguesa de Europa se ha visto una noticia en la que se decía que «los delegados del Partido Comunista Alemán» habían sido echados de Rusia. La noticia no era exacta, naturalmente; pero tenía sin duda, alguna parte de razón.

Nuestros lectores tal vez estén enterados de que en Alemania, a pesar de que la inmensa mayoría del proletariado está adscrito a los dos Partidos Socialistas llamados mayoritarios e independiente, existen organizaciones obreras de carácter católico y elementos trabajadores afiliados al Comunismo. También es sabido de todos que entre los comunistas alemanes no hay una gran unidad de pensamiento (ello parece ser congénito del Comunismo mundial), y al efecto allí se han constituido tres o cuatro Partidos llamados Comunistas, disputándose entre sí la escasa clientela y queriendo cada uno ostentar en Alemania el papel del espíritu santo de la Tercera Internacional. Y conste que al decir tres o cuatro Partidos no contamos con la escisión producida por el caso Levi, que parece ser que va a llevarse la mayor faja del comunismo alemán.

Ello es que después de varias gestiones y conciliábulos, al Congreso de Moscú se han presentado, en nombre de los comunistas alemanes, dos Delegaciones nada más: la del «Partido Comunista unificado» y la del «Partido Comunista Obrero de Alemania». El acuerdo en Moscú ha sido dirigir un ultimátum al Partido Comunista Obrero diciéndole que no podrá pertenecer a la Tercera Internacional quien no se fusione al Partido Comunista unificado.

Y decíamos anteriormente que en las informaciones burguesas había parte de razón, porque los delegados del Partido Comunista Obrero, si no habían sido echados de Rusia, lo habían sido de la Tercera Internacional, y ya es sabida la fórmula de algunos llamados comunistas: «El que no está con Rusia está contra Rusia»; por tal razón, en Moscú los delegados del Partido Comunista Obrero han sido calificados y tratados como «agentes de la burguesía».

Naturalmente, como consecuencia de este trato, los delegados del Partido Comunista Obrero, en cuanto han llegado a Berlín, desde las columnas de su órgano oficial en la prensa, la «Kommunistische Arbeiterzeitung», han lanzado un manifiesto que comienza con las siguientes palabras:

«Camaradas: Hemos aquí frente a frente de un hecho realizado: el Partido Comunista Obrero no pertenece ya a la Tercera Internacional.»

En el texto de este documento se emplea, como es natural, el lenguaje clásico en la literatura comunista; todos los improperios lanzados desde Moscú contra todos los demás países, ahora comienzan a ser lanzados sobre los santones moscovitas. A la Tercera Internacional se la acusa de oportunista, de emplear medios de combate ya anticuados; la Tercera Internacional es reformista, instrumento de la burguesía. Y todo el revolucionarismo verbal que desde Rusia se lanzó tan abundantemente, ahora se lo devuelve, exagerado, el Partido Comunista Obrero Alemán en su manifiesto, que termina diciendo que el único Partido revolucionario que hoy existe es él. ¡Cualquiera le contradice!

Muchísimas veces lo hemos dicho: los hombres de Rusia, que tuvieron el inmenso acierto de realizar una Revolución que como hecho histórico es lo más grande que ha presenciado la Humanidad, cuando quisieron someter al mundo a su concepción política y económica, cometieron un gran desacierto, del cual provienen y provendrán graves perjuicios al proletariado de todos los países, empezando por la propia Rusia.

Han vertido sobre la conciencia de los trabajadores la superstición de una posibilidad revolucionaria inmediata, y la única consecuencia ha sido lanzar a unos obreros contra otros, produciendo dolorosas escisiones, que no han hecho más que debilitar y anular de momento el mismo instrumento de que

los ilusos querían servirse inmediatamente.

Cuanto antes se recoja la lección de los hechos, más pronto evitaremos los daños, que serán cada día mayores para todos.

## Labor socialista

Los hombres que de veras ansian la implantación, para el buen orden social, de un método de justicia amplia y equitativa, cual lo es el ideal socialista, deben estar, si ya no lo están, convencidos plenamente de lo arduo, complicado y difícil de la tarea emprendida.

Estamos persuadidos de que el desarrollo de la sociedad capitalista ha de acarrearle su propia muerte. Su plétora de vida le congestiona. Si el Socialismo no ejerciera funciones medicinales, y el proletariado de cirujano, si es preciso, seguramente que el trabajo acumulado por tantas generaciones como han existido se desquiciaría. Esta evidencia que tenemos los socialistas nos obliga a cumplir la misión que nos hemos impuesto.

No serían tantas las dificultades para conseguir el triunfo del Socialismo si éste fuera comprendido por la Humanidad. La falta de comprensión de él por el proletariado no le es a éste imputable, porque no le ha sido dada la debida instrucción... Su vida se desarrolla en una completa ignorancia.

Y si todos los capacitados para digerir—valga la palabreja—la concepción socialista, me refiero al llamado proletariado de levita, se detuvieran a estudiarla con cariño y sin prejuicio, seguro estoy de que acabarían por abrazar este común ideal.

En idéntico caso se hallan buen número de hombres; por la especial división de clases impuesta por la burguesía al instaurar el régimen capitalista denominados como burgueses, que reconociendo la bondad y el espíritu humano del Socialismo no le defienden, temerosos de la falta de capacidades directivas y de que la masa productora, carente de la debida asimilación colectiva, no pueda o no quiera en la nueva sociedad salvar los escollos que se presentan para consolidar su vida económica y garantizar la producción.

Tenemos, pues, que dotar de instrucción a la clase trabajadora.

Estimular el estudio del Socialismo a los hombres más capacitados.

Labor de captación de elementos de la burguesía, aprovechando la natural inclinación de algunos de ellos hacia el bien general.

Tenemos que dar, estamos obligados a ello, la sensación de que nos preocupamos de adquirir la necesaria capacitación.

Bien es verdad que esta capacitación no puede ser adquirida con los actuales Centros docentes. Hay que transformarlos. La misma clase capitalista debe hacerlo; me refiero a la sufragación de los gastos, y si ella (Parlamento, Diputaciones y Municipios), no lo hiciera, lo tendremos que ir haciendo

## SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

# La Unión General y el Partido Socialista hacen un llamamiento en favor del pueblo ruso

Ante la dolorosa situación en que se halla el pueblo ruso, situación que está levantando en la conciencia universal clamores de angustia, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, organismos genuinamente representantes de la clase obrera, se han reunido para hacer un nuevo llamamiento a la jamás desmentida solidaridad del proletariado español. Al tomar hoy esta iniciativa lo hacemos sin menoscabo alguno de los acuerdos que recaigan en la reunión que mañana, día 13, ha de comenzar en Berlín entre los representantes de los diversos países adheridos a la Federación Sindical Internacional, a cuyo organismo está afiliada nuestra Unión General de Trabajadores, la que, ante la imposibilidad material de tiempo para estar representada directamente, se ha adherido telegráficamente a las iniciativas que en Berlín se tomen en socorro del pueblo ruso.

Rusia, cuya agricultura tampoco se explota con arreglo a modernos procedimientos científicos, está atravesando una de esas sequías periódicas que tanto trastorno causan. Desde el año 1891 no se había conocido en Rusia una falta de agua tan espantosa, ya que hace cinco meses que no ha llovido, lo que ha hecho que se perdieran en absoluto las inmensas cosechas de cereales y que ni siquiera grano haya para la siembra del año próximo.

Donde se han sentido los efectos más espantosos de esta falta de viveres y de agua ha sido en la parte oriental de Rusia; esto es: en el Volga y en el Sudeste, alcanzando los efectos del hambre espantosa, acompañada de mortales epidemias, a DIEZ PROVINCIAS y a unos VEINTE MILLONES DE CIUDADANOS.

Las consecuencias de la sequía se hacen más trágicas por la especial situación del pueblo ruso, víctima desde hace cuatro años de la manifiesta hostilidad de diversos Gobiernos burgueses.

En todos los países donde existe organización obrera se están haciendo llamamientos a la solidaridad con los camaradas rusos. La gravísima situación por que atraviesa aquel país exige que acuda en su auxilio el proletariado universal, y de la manera más urgente.

Por eso la Unión General y el Partido Socialista, no olvidando la difícil situación en que se encuentra la clase obrera española, tanto a causa de la grave crisis de trabajo como por los sufrimientos morales y materiales de que es víctima por el régimen excepcional en que vivimos, hace un llamamiento a todos los trabajadores en general, y a los asociados en particular, para que colectivamente e individualmente hagan un esfuerzo económico y aporten su óbolo en socorro de nuestros hermanos rusos. Las Federaciones nacionales, los organismos provinciales y las entidades locales deben tomar inmediatamente acuerdos en favor de los camaradas que sufren hambre. E individualmente rogamos también a todos los compañeros organizados y a todos los hombres de buena voluntad que hagan el sacrificio económico que les sea posible en evitación de que la miseria y la peste se cobren en millones de seres.

Si por humanidad estamos en el deber de acudir en auxilio del pueblo ruso, que sufre tan trágica situación, como obreros organizados tenemos la obligación de salvar al proletariado ruso en estos momentos dolorosos en que puede peligrar la más grande transformación social que registra la Historia.

Trabajadores españoles; el Partido Socialista y la Unión General esperan de vosotros que oiréis este llamamiento angustioso en favor del pueblo ruso y acudiréis en su auxilio para salvarle de la muerte.

¡Viva el proletariado universal! ¡Viva la solidaridad!  
Madrid, 12 de agosto de 1921.—Por la Unión General de Trabajadores: FRANCISCO LARGO CABALLERO, secretario; por el Partido Socialista: ANDRÉS SABORIT COLÓMBER, secretario.

NOTA.—Los donativos deben remitirse a nombre de Vicente Barrio, secretaria de la Unión General de Trabajadores, apartado de Correos número 932; Casa del Pueblo, Madrid.

nosotros, en la medida de nuestras fuerzas, y entonces la labor será más lenta, es indudable, pero haremos la cantidad de trabajo compatible con nuestros esfuerzos.

Felipe Carrotero

## LA HUELGA DE ZAPATEROS

# Patronos que ceden

La huelga de zapateros es sin duda, de las que la opinión pública ha reconocido más justificadas por la mezquina retribución con que se les pagaba su trabajo a dichos compañeros y el exceso de jornada que para alcanzarla tenían que realizar.

La simpatía de que gozan los huelguistas es general y nadie se explica la actitud intransigente de los patronos de exportación; quienes, después de haberse hecho ricos a costa de sus obreros ahora les niegan el derecho a mejorar un poco su estado.

No así ha sucedido con los maestros de medida que, más humanos que ellos aunque más pobres, han reconocido la justicia de lo que sus operarios pedían y, saltando todos los obstáculos de la Federación Patronal y de su Directorio les han cedido una peseta por par a los que trabajan a falda; otra peseta diaria a los que van a jornal y diez céntimos en cada corte a las aparadoras.

Los patronos que han cedido la peseta son: Los catalanes Justo Blasi, Francisco Blasi, Jaime Torrens y Pujol. Maestros de medida mallorquines: José Caldés, Bórdoy, Ordinas, Estérrich, Fuister, Martorell, otro Martorell, Martí, Puigserver, Quintana, Aguiló, Roig, Negre, Juan Juan, otro Juan Juan, Ferrer, Casanovas, Cánovas, Píol, Matas, Monserrat, Miró, Alba, Mateu y una porción más cuyo nombre no recordamos.

Los que no ceden aún son Rubert, Ros, Massanet, Estarellas, López, Moll y Ripoll, Vicente Martorell, Alemany, Rastrell, Llobera, Calbetó, Bestard, «La Tulana», «El Águila», Jaime Ripoll, el catalán Capdevilla y los sindicalistas hermanos Bosch.

Como se ve, al gremio de zapateros todavía le quedan muchas fieras a domar, pero que serán sometidas a la ligazón por los expertos luchadores a medida que les vayan cercando en el callejón sin salida que les espera. Por de pronto hay ya algunos que se han acercado a los huelguistas para concertar la paz con rufijos y habilidades que estos han rechazado. Los únicos que no quieren transigir en manera alguna y proclaman que van a dar un escarmiento a la igualdad son Rubert porque ya tiene coche de dos caballos y automóvil y piensa retirarse del negocio, Estarellas porque también tiene auto y máquina de coser y en Luanda mayor le sacan las castañas del fuego (siempre luchador), Massanet porque ya está rico y Ramón y Mayans y porque no tiene ningún operario en

Palma, Estos son los que quieren huelga a todo trance y la imponen a los demás.

El ánimo de los huelguistas no puede ser más honroso, pues los únicos traidores del movimiento son unos pocos desgraciados de la Federación Católica, que para esto se fundó, para romper huelgas.

Como todavía quedan unos docientos huelguistas y llevan ya cuatro semanas de lucha, convendría que los demás trabajadores acudieran en su auxilio practicando la solidaridad obrera, que bien la merecen quienes, como los zapateros, están dando muestras de ser unos valientes soldados de la causa que defienden.

SUSCRIPCIÓN

EL OBRERO BALEAR

Suma anterior, 131'20 pesetas.

- Juan Torrens Otero, 0'50 pesetas; José Martí, 1'00 id.; Tomás Cladera, 1'00 id.; José Gomila, 1'00 id.; Juan Sastre, 1'00 id.; Miguel Tomás, 1'00 id.; Mateo Martí, 1'00 id.; Antonio Mora, 1'00 id.; D. Pérez, 0'50 id.; A. Z., 0'50 id.; Grupo Socialista de La Solidad, 5'00 id.; Juan Ferrer, 1'00 id.; Francisco Puigserver, 1'00 id.; Bartolomé Amegual, 0'25 id.; B. L., 1'00 id.

Suma general, 147'95 pesetas.

Una carta de "Desarrollo del Arte,"

Al compañero director de EL OBRERO BALEAR

"El Desarrollo del Arte," Sociedad de obreros carpinteros, ebanistas y similares.

Esta entidad en Junta General celebrada el día 12 del corriente acordó hacer público, por medio de la prensa obrera, que no interviene en nada en la construcción de la futura Casa del Pueblo.

Lo que ponemos en conocimiento de la opinión pública para sus fines y efectos.

Por "El Desarrollo del Arte," El Comité

Hemos publicado la precedente carta para complacer a una colectividad obrera y para el mismo tiempo hemos hecho un comentario y es que en "El Desarrollo del Arte," ni otra Sociedad tiene intervención colectiva en la citada construcción siéndole una dádiva que la Sociedad de carpinteros, no le haya dado cuenta de ello hasta ahora, y que por ignorancia de sus derechos haya podido tener pretensiones absurdas sobre el asunto. Lo primero, compañeros, antes de dar un paso es saber el terreno que se pisa; de lo contrario uno se expone a resbalar.

Catecismo Socialista

(CONTINUACIÓN)

PRIMERA PARTE

de la Doctrina Socialista en que se declara lo que es el Trabajo, el Capital y el Socialismo :-

P. ¿Para qué sirve la maquinaria?—R. Para economizar trabajo y reducir el costo de la producción.

P. ¿A qué se llama costo de la producción?—R. A la cantidad de trabajo humano y de las primeras materias necesarias para producir un objeto cualquiera de utilidad.

P. ¿Sufren los trabajadores directamente algún perjuicio de las máquinas?—R. Sin duda alguna; muchos se quedan sin trabajo a cada nuevo invento; su situación se hace verdaderamente deplorable, y hay una tendencia constante a reemplazar el trabajo del hombre por el de mujeres y niños.

P. Siendo esto así, ¿no obrarían cuerda mente los trabajadores destruyendo las máquinas?—R. El destruir lo que ellos mismos han producido, por el sólo hecho de que hay se lo hayan robado, sería realmente un absurdo.

P. ¿Qué deberían hacer entonces?—R. Organizarse, exigir la restitución de ellas, conservarlas a su disposición y utilizarlas en su beneficio.

P. ¿Qué consecuencias se derivan del exceso de producción?—R. Esas crisis fatales que sumen en la miseria al obrero por falta de trabajo.

P. Esas paralizaciones periódicas comerciales e industriales que tanto dañan a los trabajadores, ¿a qué obedecen?—R. A que los capitalistas tratan de enriquecerse individualmente, sin importarle un mito el inmenso daño que producen.

P. Explicado.—R. Durante el período de actividad, cuando los precios son elevados y los mercados no están llenos de productos, desean aprovecharse los capitalistas de los altos precios, produciendo cada vez con más rapidez y abundancia.

P. ¿Cuál es el resultado de esa competencia?—R. El que se da ocupación a todos los trabajadores posibles, se hacen funcionar todas las máquinas, y los fabricantes no perdonan medio alguno a fin de producir la mayor cantidad posible de los géneros que tienen demanda en el mercado.

P. ¿Qué resulta de esto?—R. Un exceso de producción. Se ha hecho mucho más de lo que había falta; todos los almacenes están llenos de mercancías.

P. ¿Cuál es la consecuencia inmediata?—R. El despido de obreros, las reducciones en los jornales de los mismos, quienes en muchos casos prefieren declararse en huelga antes que aceptarlas.

P. ¿Qué aconsejan los partidarios de la teoría Malthus al trabajador?—R. Que limite su familia, pues ellos creen que el exceso de población es la causa del mal.

P. ¿Pueden sostener esa aspiración?—R. En modo alguno; pues el hecho de que la cantidad de riqueza producida, que pudiera cambiarse por alimento para los trabajadores si el sistema capitalista no lo impidiese, ha aumentado siempre con más rapidez que el número de los consumidores.

P. ¿Por qué ocurre así?—R. El trabajo de aquellos que lo hacen de concierto es mucho más productivo que el de los trabajadores aislados, y esta diferencia se agranda aún más diariamente por medio de las máquinas con su continuo perfeccionamiento.

(Continúa)

"Mi viaje a la Rusia soviética,"

Como todos saben, Fernando de los Ríos fué comisionado, en compañía de Anguiano, para llevar a Rusia las conclusiones del Congreso que nuestro Partido celebró en el mes de junio del año pasado.

En el último Congreso expusieron los dos delegados sus entrevistas con el Gobierno de la Rusia soviética y sus impresiones de la vida en el país. Pero Fernando de los Ríos no podía conformarse con hacer un informe reducido y compuesto de prisa por exigencia de las circunstancias. Dotado de un espíritu reflexivo inclinado a meditar sobre los datos que sus ojos recogen, nuestro compañero continuó ordenando sus notas, refrescando sus recuerdos y proyectando su pensamiento sobre la realidad que su visión le ofrecía.

Resultado de ese trabajo de observación y de meditación, es este libro que acaba de dar al público español y que ha de tener fuera de nuestra patria una gran resonancia.

Hemos de ocuparnos detenidamente de esta notabilísima obra; hoy sólo queremos anunciar su aparición y dar a conocer a nuestros lectores el índice de la misma para que se den cuenta de la importancia del libro que ha escrito el insigne catedrático granadino nuestro compañero Fernando de los Ríos.

He aquí el índice:

AL LECTOR

Capítulo I. La vida en Rusia: El viaje.—Estonia.—La entrada en Rusia.—La vida en el tren.—La llegada al punto de destino.—La vida en el hotel.—La impresión exterior de la ciudad.—El Kremlin.—Los teatros.—El mitin.—Trotsky.—El club.—El mercado clandestino: La Zigarettska.—La vida de hogar.

Capítulo II. La organización política: La doctrina guía.—Los ideólogos: Lenin.—Bucharin: Su visión.—La Revolución y sus dos momentos.—La realización del ideal político de los comunistas.—El eclipse de los derechos del hombre.—El derecho del grupo y el derecho del pueblo.—Observaciones sobre los principios bolcheviques.—El nudo.—El insolidarismo total.—Un triunfo de Bizancio.

Capítulo III. Instituciones de trabajo y cultura: El comisariado del trabajo: Los organismos dependientes.—Su funcionamiento.—Protección social.—El seguro social.—La remuneración del trabajo: Los salarios.—Cartas y raciones.—Los Sindicatos.—Las instituciones de cultura.—Funcionamiento de los centros.—Los museos.—El sentido pedagógico.

Capítulo IV. La organización administrativa y económica: El proletariado industrial.—Primera fase económica de la Revolución: Los Comités de fábrica: su apogeo y decadencia.—La segunda fase económica de la Revolución: El

centralismo autocrático.—El consejo supremo de la Economía Nacional.—El presupuesto de producción.—La cuestión agraria.—Iniciáse una tercera etapa económica en la Revolución: el minimalismo en los maximalistas.

Conclusión: El principio de la igualdad en Rusia.—Revolución social y maximalismo económico.

Apéndice I. El decreto sobre concesiones.

Apéndice II. Informe sobre la situación interior y exterior presentado por Lenin el 8 de marzo de 1921 en nombre del Comité Central del Partido Comunista al X Congreso del Partido.

(Se halla de venta en la Administración de «El Socialista», para los obreros, al precio de 4 pesetas. En librería vale 5.)

## Educación Socialista

Los distintos aspectos de nuestras ideas:

Por la propaganda, lo mismo que por la acción legislativa, no debemos nunca perder de vista la universalidad de la concepción socialista.

Unos estudian, sobre todo, el lado económico del Socialismo; otros, su lado moral y humano, y otros, su lado político.

En la propaganda y en la legislación estos tres aspectos deben tener el mismo valor.

El pueblo debe saber que el Socialismo no es solamente la reglamentación de las condiciones del trabajo y de la producción; que no se propone solamente intervenir en las funciones económicas del Estado y del organismo social, sino que tiene a la vista el desenvolvimiento más completo del individuo y de la individualidad; que se considera la educación como uno de los deberes del Estado y que hace consistir el ideal civil y social en realizar en todo hombre del mejor modo posible el ideal de la Humanidad.

Es en la unión y la fusión de los más sublimes fines donde reside la alta significación del Socialismo.

Sin el lado económico, el ideal humano estaría suspendido en el aire.

Sin el lado humano, el fin económico carecería de consagración moral.

Los dos están unidos.

Ha habido en todas las épocas sofocadores que han pretendido la felicidad del género humano. Eran sueños, porque carecían del medio sustancial y material de realización: la reglamentación de las relaciones económicas, que el Socialismo quiere realizar, y que debe asegurar, con el crecimiento de la producción, un reparto más justo, creando el fundamento económico de una existencia verdaderamente humano, de un desenvolvimiento armónico del individuo.

Hasta los beneficios de la propiedad común y del trabajo en épocas anteriores y el principio de la comunidad ha sido realizado; pero faltaba allí el

ideal humano que caracteriza al Socialismo, y este comunismo es tenido con razón por un grado de civilización inferior a nuestra sociedad burguesa actual.

El Socialismo presupone nuestra civilización moderna. En ningún punto está en contradicción con ella. Muy lejos de ser su enemigo, quiere extenderla a la Humanidad entera, así como es hoy el monopolio de una minoría privilegiada.

De este modo, el Socialismo, envolviendo en sus dominios toda la vida, todos los sentimientos, todas las ideas del hombre, se asegura contra la limitación y el exclusivismo; tiene además la inmensa ventaja de poder ejercer en toda la extensión de la vida civil y política una acción tan saludable como armónica.

Nosotros no pasaremos de un golpe al Socialismo. El paso se realiza poco a poco, y nosotros tratamos, en las explicaciones presentes, no de trazar el cuadro del porvenir—esto sería en cualquier circunstancia un trabajo inútil—, sino de determinar un programa práctico para el período de transición, de formular y de justificar medidas que sean inmediatamente aplicables, y que sirvan por decirlo así, de parteras del mundo socialista.

Guillermo Liebknecht

## Los cordeleros

Estos compañeros sostienen una lucha digna de tenerse en cuenta por los trabajadores. Es una lucha de dignidad, pero de aquellas en que se juega el ser o no ser de una organización.

El gremio de obreros cordeleros se compone de un centenar y son muy pocos los que saben leer y escribir, pero es sin duda el gremio que tiene más unión y el que, sin ofender a los otros; tiene un concepto más elevado de la dignidad obrera. Con el gremio de cordeleros se puede ir a cualquier parte, pues el espíritu de sacrificio que le anima es tan grande que cuanto más duro es éste más alientos tiene para la lucha.

Jamás en lucha social alguna habíamos visto un triunfo tan seguro como el que espera a los cordeleros, triunfo que será resonante porque hará bajar los humos a la Patronal y producirá su desmoralización y desmoronamiento, que ya ha empezado con la derrota que ha sufrido al solucionarse favorablemente la huelga con los patronos zapateros de medida, solución que estaba prohibida por el Directorio patronal y por los acuerdos de aquella colectividad, que han sido descatados y maltrechos.

Los patronos cordeleros tendrán que hacer lo mismo ante el sitio cada día más estrecho de los huelguistas.

Los moros avanzan. ¡Arriba, cordeleros!

## El nuevo Gobernador

Es un matorquín al parecer bonachón y simpático. A su llegada de Salamanca ha intervenido con espíritu de imparcialidad y deseo de armonía en los conflictos sociales aquí planteados, obteniendo éxito una parte de sus trabajos en este sentido realizados.

Según le hemos oído decir, mientras él lleve el mando de la Provincia, en Palma ni en Mallorca no se jugará a los prohibidos. En subsistencias se propone hacer labor eficaz en bien del público, etc.

Todo ello nos parece bien, muy bien, y si tales propósitos se llevan a cabo no ha de faltarle al nuevo Gobernador nuestro apoyo aunque humilde, pero tampoco le faltará nuestra más enérgica censura si los actos no corresponden a sus palabras.

Nosotros no adulamos, pues sabemos hacer justicia a quien se la merezca y con más motivo la haremos a D. Ramón Montis, mallorquín, paisano nuestro.

Bien venido sea, pues, si su actuación en este Gobierno Civil ha de ser provechosa para la provincia.

## De la Región

De Pollensa

Es este, uno de los pueblos más poéticos y pintorescos que nos ofrece la naturaleza; pero apesar de estas cualidades hermosas que tiene encantados a miles de extranjeros, conviene sepan los trabajadores que también puede decirse que es sin duda este pueblo, uno de los que con más zafia se explota a los desgraciados obreros. Aquí no se trabajan las 8 horas en ninguna clase de trabajo, continúan aquellas de la edad antigua en que los obreros eran comprados o alquilados (especialmente los del campo), en plaza pública, con la sola diferencia que aquellos aún eran más respetados que los esclavos modernos, pues en aquellos tiempos al menos sabían los dueños de esclavos que si estos tenían la desgracia de enfermar o de inutilizarse para el trabajo, no les quedaba más remedio que sacar dinero de sus bolsillos y comprar otros. Pero hoy es diferente, son maltratados, se les da un mequino jornal, trabajan una excesiva jornada de 13, 14 y 15 horas diarias y lo más bochornoso y repugnante del caso es que al revés de aquellos tiempos en que eran conducidos por su amo a la venta pública, hoy se presentan ellos solos repugna el decirlo y allí son comprados lo mismo que se compra en un mercado una bestia cualquiera, siendo preferidos como a los más jóvenes y robustos mediante convenio entre esclavo y colono.

Esta es la sola diferencia que hay en

la Pollensa poética y pintoresca de la esclavitud moderna y de la antigua.

En otros números enviaré otros datos importantes.

El Corresponsal

Suscribíos a

EL OBRERO BALEAR

Suscripción voluntaria para solidarizarse con la huelga que sostiene «La Igualdad».

Suma anterior, pesetas, 186:35.

Pablo Marcó, pesetas: 0'50; Juan Pol (Café Chan Cuot), id., 2'00; Bartolomé Enseñat, id., 0'50; Agustín Roca, id., 0'50; Onofre Fuster, id., 0'50; Rafael Segura, id., 0'25; Juan Sabater, id., 0'50; Salvador Gómez, id., 0'50; Lorenzo Lladó, id., 1'00; Jerónimo Navarreta, id., 0'50; Miguel Colom, id., 1'00; Andrés Pol Miró, id., 1'00; Un comunista, id., 0'25; Jaime Moll, id., 0'50; Juan Tartavull, id., 1'00; Miguel Tomas, id., 1'00; Miguel Ramis, id., 0'50; Juan Salas, id., 0'50; Tomás Cladera, id., 0'50; José Cabotá, id., 1'00; José Gomila, id., 1'00; Juan Bordoy, id., 0'20; José Mariá, id., 0'25; Eduardo Pomar, id., 1'00; Juan Sastre, id., 0'75; Guillermo Sastre, id., 0'25; José March, id., 0'25; M. Mas, id., 0'50; Juan Fortuñy, id., 1'00; José López, id., 0'50; Un Federal, id., 1'00; Un Federal, id., 0'50; Gabriel Vich, id., 0'50; Pedro Cintes, id., 1'00; N.º 5, id., 0'50; José Luis, id., 0'50; Pedro, id., 0'50; Isidoro Hernández, id., 0'50; Francisco Rigo, id., 0'50; Antonio Mora, id., 0'30; Bartolomé Poncet, id., 1'00; Guillermo Amengual, id., 1'00; Pablo Valls, id., 1'00; Guillermo Brunat, id., 0'50.

Suman los donativos particulares, pesetas, id., 29'00.

Donativos de las Sociedades.—La Buena Semilla, pesetas, 25'00. La Colectiva Obrera (Manacor), id., 15'00; La Unión Curtideres, id., 15'00; La Justicia (Inca), id., 25'00; Progreso (gasistas), id., 15'00; Unión Obrera (Binisalem), id., 10'00; La Metalúrgica, id., 100'00; Unión Gerillera, id., 15'00; Centro de Albañiles, id., 12'40; De los que trabajan para los catalanes, id., 274'50; De los que trabajan en la Casa del Pueblo, id., 20'90; De los que trabajan en zandallas, id., 14'00; De los que trabajan para los patronos a medida, id., 4'40.

Total por todos conceptos, 1:061'55.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Sóller, 92

centralismo autocrático.—El consejo supremo de la Economía Nacional.—El presupuesto de producción.—La cuestión agraria.—Iniciáse una tercera etapa económica en la Revolución: el minimalismo en los maximalistas.

Conclusión: El principio de la igualdad en Rusia.—Revolución social y maximalismo económico.

Apéndice I. El decreto sobre concesiones.

Apéndice II. Informe sobre la situación interior y exterior presentado por Lenin el 8 de marzo de 1921 en nombre del Comité Central del Partido Comunista al X Congreso del Partido.

(Se halla de venta en la Administración de «El Socialista», para los obreros, al precio de 4 pesetas. En librería vale 5.)

## Educación Socialista

Los distintos aspectos de nuestras ideas:

Por la propaganda, lo mismo que por la acción legislativa, no debemos nunca perder de vista la universalidad de la concepción socialista.

Unos estudian, sobre todo, el lado económico del Socialismo; otros, su lado moral y humano, y otros, su lado político.

En la propaganda y en la legislación estos tres aspectos deben tener el mismo valor.

El pueblo debe saber que el Socialismo no es solamente la reglamentación de las condiciones del trabajo y de la producción; que no se propone solamente intervenir en las funciones económicas del Estado y del organismo social, sino que tiene a la vista el desenvolvimiento más completo del individuo y de la individualidad; que se considera la educación como uno de los deberes del Estado y que hace consistir el ideal civil y social en realizar en todo hombre del mejor modo posible el ideal de la Humanidad.

Es en la unión y la fusión de los más sublimes fines donde reside la alta significación del Socialismo.

Sin el lado económico, el ideal humano estaría suspendido en el aire.

Sin el lado humano, el fin económico carecería de consagración moral.

Los dos están unidos.

Ha habido en todas las épocas sofocadores que han pretendido la felicidad del género humano. Eran sueños, porque carecían del medio sustancial y material de realización: la reglamentación de las relaciones económicas, que el Socialismo quiere realizar, y que debe asegurar, con el crecimiento de la producción, un reparto más justo, creando el fundamento económico de una existencia verdaderamente humano, de un desenvolvimiento armónico del individuo.

Hasta los beneficios de la propiedad común y del trabajo en épocas anteriores y el principio de la comunidad ha sido realizado; pero faltaba allí el

ideal humano que caracteriza al Socialismo, y este comunismo es tenido con razón por un grado de civilización inferior a nuestra sociedad burguesa actual.

El Socialismo presupone nuestra civilización moderna. En ningún punto está en contradicción con ella. Muy lejos de ser su enemigo, quiere extenderla a la Humanidad entera, así como es hoy el monopolio de una minoría privilegiada.

De este modo, el Socialismo, envolviendo en sus dominios toda la vida, todos los sentimientos, todas las ideas del hombre, se asegura contra la limitación y el exclusivismo; tiene además la inmensa ventaja de poder ejercer en toda la extensión de la vida civil y política una acción tan saludable como armónica.

Nosotros no pasaremos de un golpe al Socialismo. El paso se realiza poco a poco, y nosotros tratamos, en las explicaciones presentes, no de trazar el cuadro del porvenir—esto sería en cualquier circunstancia un trabajo inútil—, sino de determinar un programa práctico para el período de transición, de formular y de justificar medidas que sean inmediatamente aplicables, y que sirvan por decirlo así, de parteras del mundo socialista.

Guillermo Liebknecht

## Los cordeleros

Estos compañeros sostienen una lucha digna de tenerse en cuenta por los trabajadores. Es una lucha de dignidad, pero de aquellas en que se juega el ser o no ser de una organización.

El gremio de obreros cordeleros se compone de un centenar y son muy pocos los que saben leer y escribir, pero es sin duda el gremio que tiene más unión y el que, sin ofender a los otros; tiene un concepto más elevado de la dignidad obrera. Con el gremio de cordeleros se puede ir a cualquier parte, pues el espíritu de sacrificio que le anima es tan grande que cuanto más duro es éste más alientos tiene para la lucha.

Jamás en lucha social alguna habíamos visto un triunfo tan seguro como el que espera a los cordeleros, triunfo que será resonante porque hará bajar los humos a la Patronal y producirá su desmoralización y desmoronamiento, que ya ha empezado con la derrota que ha sufrido al solucionarse favorablemente la huelga con los patronos zapateros de medida, solución que estaba prohibida por el Directorio patronal y por los acuerdos de aquella colectividad, que han sido descatados y maltrechos.

Los patronos cordeleros tendrán que hacer lo mismo ante el sitio cada día más estrecho de los huelguistas.

Los moros avanzan. ¡Arriba, cordeleros!

## El nuevo Gobernador

Es un matorquín al parecer bonachón y simpático. A su llegada de Salamanca ha intervenido con espíritu de imparcialidad y deseo de armonía en los conflictos sociales aquí planteados, obteniendo éxito una parte de sus trabajos en este sentido realizados.

Según le hemos oído decir, mientras él lleve el mando de la Provincia, en Palma ni en Mallorca no se jugará a los prohibidos. En subsistencias se propone hacer labor eficaz en bien del público, etc.

Todo ello nos parece bien, muy bien, y si tales propósitos se llevan a cabo no ha de faltarle al nuevo Gobernador nuestro apoyo aunque humilde, pero tampoco le faltará nuestra más enérgica censura si los actos no corresponden a sus palabras.

Nosotros no adulamos, pues sabemos hacer justicia a quien se la merezca y con más motivo la haremos a D. Ramón Montis, mallorquín, paisano nuestro.

Bien venido sea, pues, si su actuación en este Gobierno Civil ha de ser provechosa para la provincia.

## De la Región

De Pollensa

Es este, uno de los pueblos más poéticos y pintorescos que nos ofrece la naturaleza; pero apesar de estas cualidades hermosas que tiene encantados a miles de extranjeros, conviene sepan los trabajadores que también puede decirse que es sin duda este pueblo, uno de los que con más zafia se explota a los desgraciados obreros. Aquí no se trabajan las 8 horas en ninguna clase de trabajo, continúan aquellas de la edad antigua en que los obreros eran comprados o alquilados (especialmente los del campo), en plaza pública, con la sola diferencia que aquellos aún eran más respetados que los esclavos modernos, pues en aquellos tiempos al menos sabían los dueños de esclavos que si estos tenían la desgracia de enfermar o de inutilizarse para el trabajo, no les quedaba más remedio que sacar dinero de sus bolsillos y comprar otros. Pero hoy es diferente, son maltratados, se les da un mequino jornal, trabajan una excesiva jornada de 13, 14 y 15 horas diarias y lo más bochornoso y repugnante del caso es que al revés de aquellos tiempos en que eran conducidos por su amo a la venta pública, hoy se presentan ellos solos repugna el decirlo y allí son comprados lo mismo que se compra en un mercado una bestia cualquiera, siendo preferidos como a los más jóvenes y robustos mediante convenio entre esclavo y colono.

Esta es la sola diferencia que hay en

la Pollensa poética y pintoresca de la esclavitud moderna y de la antigua.

En otros números enviaré otros datos importantes.

El Corresponsal

Suscribíos a

EL OBRERO BALEAR

Suscripción voluntaria para solidarizarse con la huelga que sostiene «La Igualdad».

Suma anterior, pesetas, 186:35.

Pablo Marcó, pesetas: 0'50; Juan Pol (Café C'an Cuot), id., 2'00; Bartolomé Enseñat, id., 0'50; Agustín Roca, id., 0'50; Onofre Fuster, id., 0'50; Rafael Segura, id., 0'25; Juan Sabater, id., 0'50; Salvador Gómez, id., 0'50; Lorenzo Lladó, id., 1'00; Jerónimo Navarreta, id., 0'50; Miguel Colom, id., 1'00; Andrés Pol Miró, id., 1'00; Un comunista, id., 0'25; Jaime Moll, id., 0'50; Juan Tartavull, id., 1'00; Miguel Tomas, id., 1'00; Miguel Ramis, id., 0'50; Juan Salas, id., 0'50; Tomás Cladera, id., 0'50; José Cabotá, id., 1'00; José Gomila, id., 1'00; Juan Bordoy, id., 0'20; José Mariá, id., 0'25; Eduardo Pomar, id., 1'00; Juan Sastre, id., 0'75; Guillermo Sastre, id., 0'25; José March, id., 0'25; M. Mas, id., 0'50; Juan Fortuñy, id., 1'00; José López, id., 0'50; Un Federal, id., 1'00; Un Federal, id., 0'50; Gabriel Vich, id., 0'50; Pedro Cintes, id., 1'00; N.º 5, id., 0'50; José Luis, id., 0'50; Pedro, id., 0'50; Isidoro Hernández, id., 0'50; Francisco Rigo, id., 0'50; Antonio Mora, id., 0'30; Bartolomé Poncet, id., 1'00; Guillermo Amengual, id., 1'00; Pablo Valls, id., 1'00; Guillermo Brunat, id., 0'50.

Suman los donativos particulares, pesetas, id., 29'00.

Donativos de las Sociedades.—La Buena Semilla, pesetas, 25'00. La Colectiva Obrera (Manacor), id., 15'00; La Unión Curtideres, id., 15'00; La Justicia (Inca), id., 25'00; Progreso (gasistas), id., 15'00; Unión Obrera (Binisalem), id., 10'00; La Metalúrgica, id., 100'00; Unión Gerillera, id., 15'00; Centro de Albañiles, id., 12'40; De los que trabajan para los catalanes, id., 274'50; De los que trabajan en la Casa del Pueblo, id., 20'90; De los que trabajan en zandallas, id., 14'00; De los que trabajan para los patronos a medida, id., 4'40.

Total por todos conceptos, 1:061'55.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Sóller, 92